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越雷池

从头两个比赛日的 “日取

三金 ”，到前天的 “错失四冠 ”，

颇有些大起大落的戏剧感。

细品四枚银牌， 确实都写满

了遗憾———张雨霏的百米蝶泳 ，

以0.05秒的微弱劣势屈居亚军；男

子双人10米跳台， 面对完美发挥

的戴利/李， 曹缘/陈艾森只输了

1.23分；举重女子55公斤级，廖秋

云被菲律宾对手迪亚兹的 “+1公

斤”战术困扰，最终总成绩也就是

差了那1公斤；至于被视为最稳一

战的乒乓混双，许昕/刘诗雯更是

在2比0领先的大好局势下， 被日

本对手逆转成功。

只差那么一点的失利， 才最

令人惋惜。 如果张雨霏能在冲刺

时瞥见远在边道的麦克尼尔 ，如

果曹缘/陈艾森能把练习了何止

百遍的向后翻腾三周半屈体发挥

出正常训练水平， 如果廖秋云和

教练能在已经确保银牌的最后一

举中冲击一把更大重量， 如果许

昕/刘诗雯在第三局7比6的“转折

点” 出现时表现得更果断……剧

本的结局就会被改写。

体育比赛的结果往往取决于

电光石火之间的某个细节，或是脑

海中掠过的一个念头。从某种意义

而言， 这也恰恰是体育的魅力所

在，胜负只在一线间，一切又没有

重新来过的机会。

比赛只有一位赢家。 竞技世

界里，从来没有常胜将军。 任何选

手———无论昨日的王者， 还是今

天的冠军———都会品尝失利的滋

味，或早或晚。 这也意味着任何运

动员，只要还想实现更大的成就，

就必须学会如何从瓦砾中爬出。

而这第一步，就是拥抱失败。

拥抱失败，不会为了忘却失败。 竞

技世界里的强者，没人愿意输，但

正如张雨霏在赛后所言：“我可以

输，但我绝不轻易认输。 ”面对失

利抱有坦然之心， 才能真正从中

提炼出教训。 拥抱失败，是为了塑

造更强大的内心。 强大到足以平

静端详不愿面对的事实， 解读出

可以进步的每一寸空间。 那么，还

有什么挫折可以阻止你变成更出

色的自己呢？

所谓守得清心待月明。 这或

许是体育传递给每个人的讯息。

自说自画

●中国乒乓球军团拿世界

冠军算不得是大新闻。 自1988

年汉城奥运会设置乒乓球项目

以来， 国乒一共揽入了28枚乒

乓球奥运金牌了。 从2000年悉

尼奥运会至 2016年里约奥运

会， 国乒就一直对乒乓球金牌

大包大揽， 只有在2004年雅典

奥运会上， 国乒丢失了一枚男

单金牌而成为憾事。 所以国乒

丢金才是新闻。 这一回国乒的

许昕、 刘诗雯组合在东京奥运

会上落败于日本的水谷隼 、伊

藤美诚的“兄妹组合”而无缘混

双金牌确确实实成为了大新闻

了。 “昕雯”联播以重大失利而

上了新闻联播，令人叹息。 舆论

场一片哗然。 有鼓励的，有安慰

的，有吐槽的，有骂街的。 国人

如此关注、 看重国乒的每一枚

金牌， 中国乒乓球运动员们应该

为此感到珍惜与欣慰的。 没人理

睬你，这才可怕，这才可悲。

●伊藤美诚这回没有痛哭流

涕。 她被国乒打哭了多少回，有点

难以计数吧。 赛后观看伊藤美诚

抹眼泪几乎成为了大家的一件乐

事。 日本运动员在赛后大哭一场

是他们的传统，无论胜败，泪花四

溅是必须的。 这次轮到国乒掉眼

泪了。 痛失混双金牌之后，刘诗雯

是哭成了一个泪人。 教练马琳也

在现场掩面而泣。 领军者刘国梁

哭了没有？ 这要等待以后的后续

新闻了。 中国的老话说：“英雄有

泪不轻弹”。 想不明白。 英雄豪杰

也有平常心，也有喜怒哀乐，为什

么就不能痛哭一场， 以解胸中块

垒，以抒心中愁闷呢？ 哭过了，擦

干眼泪，重新上阵，从头再来，方

为有情有义的真英雄。 我以为。

●“昕雯”组合告败 ，是输在

了技战术上，更是输在了心态上。

讲得更透彻一点，是输给了自己。

自己打败了自己的， 还有一位是

国乒的领军者。 想赢怕输，启用了

年龄不小的两员老将。 刘诗雯已

经30岁了，而伊藤美诚只是个“00

后”。 邓亚萍说过，日本乒乓以断

层培养、 大胆起用新人使他们的

乒球实力大为提升了。 国乒不是

没有新人，不是缺少小将，只是他

们还是被按在了替补席上。 忽然

就记起了周启豪， 他在年初的国

内直通赛上就击败了国乒主将马

龙，就以4比1横扫了许昕。 周启豪

这样的后起之秀们在看到老将失

利后，可不可以也来抹抹眼泪呢？

女足惨败
别拿全运说事

又到劈山开路时

明天下午， 中国女排对阵

俄罗斯奥运会女排， 华山一条

路，别无它途，唯有取胜。

五年前的小组赛形势似乎

又要重演。 当时的中国女排连

折三场，吊车尾晋级淘汰赛，上

演 “里约大冒险 ”，一路披荆斩

棘，拿到了冠军。

五年后， 中国女排要想复

刻上一届奥运的辉煌， 难度更

高，困难更大。 作为上届冠军，

中国女排早已被各路对手高度

重视，没有什么秘密可言，再也没

法以黑马的身份出其不意。

本届奥运推迟一年举办 ，对

中国女排的备战也产生了巨大的

影响。 同样的队员，在漫长的一年

时间里， 身体技能和精神状态能

否始终保持巅峰，很难把握，更难

以预测的，是伤病状况。

中国女排就遇到了最不愿意

面对的问题： 绝对核心和灵魂人

物朱婷手腕受伤，用不上劲儿。 手

腕伤病， 对于一名排球运动员意

味着什么， 不言而喻。 朱婷的伤

病， 让中国女排的进攻威力大打

折扣。 尽管朱婷咬牙坚持，中国队

在次轮还是败给了目前实力最强

的美国队，两连败之后，站在了悬

崖边上。

朱婷没办法休息。 郎平指导

坦言：“那谁来啊？ ”戴着护具的朱

婷，在明天的关键战役中，依然要

带伤上阵，带领全队，尽量干脆利

落地用最大局分差击败对手。 然

后，是同样关键的两场比赛，打意

大利和阿根廷。

赛程密集、两天一场，留给郎

指导调整阵容和打法的时间并不

多，中国队要从小组赛突围，除了

朱婷之外， 需要每个球员都站出

来，发挥更多的主观能动性，才能

用团结拼搏摆脱困境， 从而劈山

开路、柳暗花明。

一直以来， 女排精神之所以

激励国人， 就在于一代代女排姑

娘们奋力拼搏、无惧逆流和挑战，

总是能从不可为之中迸发超乎常

人的力量，拒绝不可能，创造新奇

迹。 本届奥运，郎指导和球员们也

定会拼到最后一球，不抛弃、不放

弃。 只是，我们在为女排加油的同

时，也应该看淡成绩，无需介意女

排拿到怎样的奥运排名。

只要女排精神依然在中国女

排的球员身上继续留传， 就已足

够。

守得清心
待月明

英雄有泪

中国女足在东京奥运会

上惨败，特别是在第二场对阵

赞比亚队的比赛中险些落败，

凭借着王霜的“大四喜”，勉强

以4比4言和。 赛后，主教练贾

秀全首当其冲，自然成为外界

批评与攻击的对象。

但惨败之后就有人拿出

了奥运队将参加全运会一事

来大做文章 ，言外之意 ，就是

参加奥运会的女足球员根本

就不是主教练贾秀全自己选

择的，颇有为主帅找理由的意

思。 但实际上，恰恰就是因为

这个“奥运组合队”，让中国女

足在选人方面的问题更有了

合适的遮羞布！

表面上看起来，女足这次

选人好像是主教练 “迫不得

已”， 但实际情况恐怕未必如

此。 首先，自从中国女足由外

籍教练换成本土教练至今，中

国足协对于女足可以说是“彻

底放权”， 不管是人选还是技

战术方面 ， 从未有过任何干

涉。

但是，对于女足队伍提出

的任何要求，几乎是无条件支

持与满足 ，譬如 ，女足队伍提

出集训期间禁止任何记者前

往采访，中国足协就是没有让

记者前往采访过。 整个女足集

训期间，除了一个集训名单之

外， 见不到女足的任何消息。

此后 ， 就是一个女足出征名

单。

某种程度上，恰恰是因为

“完全放权”，为选人的问题留

下了 “祸患”。 如果简单地认

为，这是“有关方面做工作”的

结果，那就太天真了！ 这次入

选奥运名单的好些个女足球

员，甚至在国内的女超联赛中

都未能有机会出场过， 那么，

试问这些球员是何以被推到

国家女足队面前的，教练组是

如何将这些球员选拔进入队

里的？

从另一个角度来说，如果

主教练能守身持正，缘何面对

“女足球员根本就不是主教练

的选择 ”的问题 ，不在宣布奥

运名单之前就公布于众？ 如果

选择了这种做法，有可能会惊

动高层过问此事，从而及时采

取措施，让专业的人办专业的

事。 但遗憾的是，在连续惨败

之后， 忙着找借口找理由，那

就不是有责任感的人该干的

事！

昨天是星期二， 中国军团的

金牌数量继续增长着。 而之前的

星期一， 却让我们再次感受到了

体育的特殊属性。

星期一整整一天， 中国代表

团没有收获一块金牌， 几个有可

能冲击金牌的最终收获的都是银

牌或者铜牌， 其中包括我们认为

手拿把攥的男子跳水。

而星期一这一天， 最让人心

绪难平的是晚上的乒乓球混双决

赛。

这是奥运会历史上的第一块

乒乓球混双金牌， 中国乒乓球队

肯定是志在必得的。

事后回想， 中国的两位选手

从开始一直到决赛， 一路走得太

顺利。 第一次遇到真正的考验就

是决赛场上。

而他们的日本对手， 在半决

赛时就差点没能过关。

况且这场决赛的开场是中国

组合2比0领先。 看上去似乎和之

前的比赛一样，中国组合可以4比

0轻松拿下。

但是对手就是在这样的情况

下进行了临场的调整， 而这一临

场的变化， 使得中国组合接下去

连输三局。

第6局本来扳平之后，在决胜

局中中国组合是有机会的。 但是

可能这个时候， 中国组合想到了

要去做一些调整。 或许正是这种

心态的波动， 使得决胜局中国组

合遭遇了开场0比8的罕见局面 。

决胜局出现0比8的比分并不多

见， 可见这个时候中国组合已经

有些乱了。

最后的结局让人感到有些惋

惜，但是相比球迷，其实运动员才

是最沮丧和难过的。 这场比赛注

定会成为许昕和刘诗雯运动生涯

最难释怀的比赛甚至没有之一。

国球的
难忘一夜
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